

# Pour un nouveau mouvement social au Chili

*Après son témoignage de réfugié chilien au Luxembourg (forum n° 229), José Luis Madariaga, ancien membre de l'équipe dirigeante du parti socialiste de Salvador Allende, nous fournit une analyse de la situation politique actuelle au Chili.*

**José Luis Madariaga**

Pour comprendre l'éloignement qui existe au Chili entre le gouvernement et le mouvement social ou populaire, il faut revenir à l'époque des débuts de la coalition qui gouvernait à partir de 1990, au lendemain de la chute de Pinochet. Les forces politiques qui composent la coalition gouvernementale ont assumé un compromis avec l'ancien régime de la dictature militaire qui, pour pouvoir initier une ouverture politique à tendance démocratique, devait mettre un terme à la pression sociale de ces années-là. Les partis politiques ont donné leur accord pour que des élections démocratiques puissent être organisées en 1990 qu'ils ont remportées avec 82,5% des votes.

Durant trois gouvernements de concertation la droite politique et économique a exigé du gouvernement de maintenir le modèle néo-libéral de

du libre marché et le transfert des entreprises publiques au secteur privé. Le gouvernement a cédé à ces revendications dans la perspective de réduire le chômage.

Pour poursuivre la transition vers la démocratie, il fallait résoudre aussi le problème des Droits de l'Homme. Le gouvernement l'a fait en confiant un programme dénommé " Justice et Réconciliation " à des experts. Il existe encore aujourd'hui un nombre indéterminé de détenus politiques disparus à l'époque de la dictature militaire. Ils sont devenus l'obstacle principal à une clôture de la phase de transition politique au Chili.

Le compromis des gouvernements démocratiques avec le mouvement social a commencé à se diluer dans le temps, la " dette sociale " du gouvernement n'a pas encore été payée, au contraire, le chômage a augmenté et le manque d'opportunités pour le peuple se transforme en immenses ghettos de misère qui contrastent avec l'opulence que l'on appelle aujourd'hui développement.

La réactivation du mouvement populaire est la réponse politique à la tromperie du gouvernement de concertation. L'alternative démocratique dirigée aujourd'hui par la Force Sociale Démocratique exige du gouvernement un changement de sa politique, surtout une politique économique avec un fort contenu social. Les élections présidentielles de 2005 sont en train de se préparer.

## **L'alternative démocratique au modèle néo-libéral au Chili**

Le mécontentement du mouvement social au Chili a été mis en lumière quand celui-ci a fait état de ses divergences avec le gouvernement de concertation. Les divergences d'opinion prennent place dans le cadre du modèle d'économie néo-libérale et de l'antidémocratique constitution



de 1980 léguée par Pinochet qui, hormis quelques modifications, règnent encore aujourd'hui au Chili.

Le mouvement social de caractère démocratique et pluraliste a tenu son premier congrès politico-social en octobre 2002. Au cours de celui-ci le mouvement a progressé dans la définition des tâches et objectifs, ébauchant ainsi une alternative démocratique. Après ce pas important, la structure organique s'est progressivement fortifiée, incorporant de plus en plus d'organisations sociales dans le but de fortifier un projet qui soit l'axe et le moteur de l'alternative sociale.

Pour consolider ce processus, les congressistes ont décidé de convoquer un nouveau Congrès au cours de cette année, afin que le projet de l'alternative sociale aide à constituer la plus large unité citoyenne contre le néolibéralisme et pour une constitution démocratique, pour un instrument politico-social qui permette de mettre un terme à l'absence prolongée du sujet social dans la lutte pour la récupération de l'exercice de la souveraineté populaire.

La Force Sociale Démocratique est convaincue que l'action et le débat social ouvriront le chemin vers un nouveau scénario politique, à partir duquel pourra s'organiser la création d'une force réelle, porteuse du changement émancipateur. La Force Sociale Démocratique affirme que les exigences fondamentales sont le changement de la constitution, l'élaboration d'un projet de développement national basé sur une conception d'une économie solidaire et soutenable, une éthique des droits de l'homme et l'exercice de la souveraineté populaire.

La Force Sociale Démocratique se propose d'atteindre ses objectifs en mettant en œuvre la construction d'un projet politique historique qui incorpore dans sa plate-forme commune les objectifs et attentes socio-économiques, culturelles et politiques de la majorité citoyenne. Le taux de participation, quelque-peu inattendu, à cette première Assemblée Nationale pluraliste a ratifié le fait que la Force Sociale Démocratique est le produit du mouvement social pluraliste et qu'elle agit politiquement depuis le monde social, se proposant de construire une alternative démocratique au modèle néo-libéral, alternative capable d'affronter le modèle institutionnel appuyé par le gouvernement et les partis de la concertation et la droite, tous favorables à la globalisation.

La Force Sociale Démocratique exprimée dans ces propositions, qui sont, croyons-nous, celles de la grande majorité, s'efforce de rendre crédible sa plate-forme programmatique et son instrument politique et social, évaluant l'insertion de cette alternative dans le scénario politico-électoral national.

Les membres du comité exécutif de la Force Sociale Démocratique sont Luis Mariano Rendon du Mouvement Action Ecologique, Rodrigo Caimanque, Vice-président de la Fédération des Etudiants de l'Université Catholique du Chili, Luis Mesina, président du Collège des Professeurs, Gladys Corral, présidente du Collège des Infirmières, Miguel Soto, président de la Confédération des Travailleurs Métallurgistes. (Courrier électronique fuerzasocial@fuerzasocial.cl).

# La Fermette



à votre service

*Deux adresses pour une bonne nutrition!*

*Votre spécialiste en alimentation biologique et naturelle avec Boucherie traditionnelle et biologique*

**Bereldange:**

23, route de Luxembourg  
Téléphone: 331031  
www.lafermette.lu

No de contrôle bio: LU 04

**Niederanven:**

Centre Arcade  
Téléphone: 348486  
www.naturmaart.lu